

Association de Sauvegarde Brienne-Bazacle-Amidonniers

Chers habitants,

Les vacances sont derrière nous, le repas de quartier semble déjà loin. C'est un bon souvenir, car il s'est une fois encore très bien passé, avec une assistance nombreuse et un ciel sans nuages. Organiser un simple repas de quartier, ce n'est pas rien : il faut obtenir les autorisations nécessaires, trouver le mobilier, le transporter puis le stocker une fois le repas terminé. Tout cela n'est possible qu'avec une chaîne de bonnes volontés (prêt par la Mairie, stockage à l'école des

Amidonniers, puis à la paroisse Saint-Paul) et la collaboration active d'un certain nombre de particuliers. L'Association remercie tous ceux qui ont contribué à la réussite de cette manifestation. Si l'été est fini, les animations proposées par l'Association ne sont pas terminées pour autant : attachés au passé de notre quartier — notre rubrique « Un peu d'histoire » vous est désormais familière —, nous avons décidé

d'en organiser la visite. Un parcours d'environ deux heures, entre Bazacle et Amidonniers, saura intéresser aussi bien les « vieux » habitants que les nouveaux venus (voir informations pratiques au verso). Il se fera sous la houlette d'une conférencière compétente, qui répondra à vos questions et vous fera voir votre cadre quotidien d'une tout autre façon. Moulins, industries, patrimoine architectural ..., du Moyen-Âge à l'époque moderne, les traces du passé sont nombreuses ; ne manquez pas cette occasion !

Exhibitions

Exhibitionnisme, recrudescence de vols, viol dans un immeuble, prostituées n'hésitant pas à conclure leur racolage dans des espaces privés... La tranquillité du quartier semble relative ces derniers mois : plusieurs habitants nous ont récemment signalé ces faits inquiétants. Notre association a donc contacté la Mairie et le commissariat du centre pour signaler la multiplication de ces désordres ; n'hésitez pas de votre côté à signaler toute nuisance de ce type.

L'action collective étant malgré tout la plus efficace, nous vous invitons à nous tenir informés de vos démarches, afin que nous puissions collecter les informations, dresser un bilan et agir ensemble. Il ne s'agit pas de souhaiter la répression à tout prix : un éclairage public de meilleure qualité, des rondes régulières des forces de l'ordre pourraient utilement contribuer à éviter ces comportements. La prévention, c'est aussi cela.

UN PEU D'HISTOIRE

Rue Averseng-Delorme

On aurait tort de croire qu'« Averseng » est un prénom. Le nom de cette rue est en fait composé du patronyme de deux associés, MM. Averseng et Delorme. Alors que les Français s'installaient en Algérie, ils eurent l'idée d'utiliser la feuille d'un palmier nain local, *chamerops humilis*, pour en tirer un crin ayant les propriétés du crin animal, sans en avoir les inconvénients. Encouragés par une récompense à l'exposition de Toulouse de 1850, les deux industriels perfectionnèrent leur production en réduisant de moitié la perte de matière première en fabrication. Malgré un sinistre qui ravagea leur fabrique, ils partagèrent les bénéfices réalisés entre leurs clients et leurs ouvriers. Seul successeur, Raphaël Delorme transporta une partie des ateliers en Algérie, pour alléger par un premier traitement la matière première qui était expédiée à Toulouse, à l'usine des Amidonniers et au 39, rue Peyrolières. À son tour, Emmanuel Delorme assura la direction de l'entreprise. Secrétaire-archiviste de la Chambre de Commerce, il rédige en 1924 une *Étude sur les Origines du Quartier des Amidonniers*. Il écrit : « L'avenue bordée de fossés peu profonds où poussaient quelques arbrisseaux, notamment des vernis du Japon, qui, du Canal de Brienne, conduisait en droite ligne à la fabrique de crin végétal, devint plus tard une rue qui prit, il y a quelques années, le nom de rue de l'Industrie. Pour honorer la mémoire de deux hommes qui créèrent l'industrie du crin végétal, depuis 1924, rue de l'Industrie s'appelle rue Averseng-Delorme. Le crin végétal tiré du palmier nain est, pour les ménages pauvres, un objet de literie sain. » D'après Pierre SALIES, *Dictionnaire des rues de Toulouse*, Éditions Milan, Toulouse, 1989.

LE PAV A LA BOUGEOTTE

Dans un précédent Canal Infos, nous vous indiquions où se trouvaient les Points d'Apport Volontaire, autrement dit les récupérateurs de verre et de papier du quartier. Heureux qui désormais va pouvoir trouver le récup'verre qui se trouvait sur l'allée de Brienne, à hauteur de la Macif. Si vous, citoyen/ne responsable, aviez la satisfaction de

vous défaire à la fois de votre verre et de votre papier à cet endroit, sachez que c'est terminé : une fois délesté/e de vos cartons et papiers, mais toujours encombré/e de vos lourdes bouteilles, vous devrez désormais gagner l'avenue Octave-Léry, au coin de la cité Chapou, pour y déposer votre écot. Il vous faudra du flair car rien ne signale le déplacement du PAV. Vous pouvez, pour varier la corvée, effectuer dans l'autre

sens ce qui est devenu un vrai parcours du combattant. On n'ose imaginer quel motif a présidé à ce changement subit et absurde. Déplorons en tout cas qu'un obstacle supplémentaire ait été mis à la politique, déjà bien timide, de récupération des déchets recyclables dans le quartier. Habitants, à vos boussoles, et haut les cœurs... L'usine d'incinération des ordures a de beaux jours devant elle !

TOUT BAIGNE À LA PISCINE CHAPOU

Quelques vagues à la piscine pendant l'été, où des troubles nocturnes ont été signalés à plusieurs reprises. Après une surveillance renforcée, tout est rentré dans l'ordre. L'été fini, la piscine a fermé ses portes. Pourrions-nous un jour profiter de Chapou l'hiver, lorsqu'elle sera couverte ?...

VISITE DU QUARTIER BRIENNE BAZACLE AMIDONNIERS LE SAMEDI 19 OCTOBRE 2002 À PARTIR DE 16 H.

Rendez-vous devant le Bazacle (EDF) à 16 h.

Une conférencière d'Arthémis (organisme spécialisé dans les visites et les conférences historiques sur Toulouse) vous fera découvrir le passé de votre quartier.

Prix de la visite : 4 euros par personne, à payer sur place.

1/2 tarif pour les adhérents de l'association de quartier, sur présentation, lors de la visite, de la carte d'adhérent.

Le nombre de participants étant limité à 30, il est prudent de s'inscrire au plus tôt auprès d'Arthémis, au : 05 61 12 13 14 (pensez à laisser vos coordonnées s'il y a le répondeur) .

BULLETIN D'ADHÉSION

ASSOCIATION POUR LA SAUVEGARDE
DU QUARTIER BRIENNE BAZACLE AMIDONNIERS
2, Port de l'Embouchure 31 000 TOULOUSE

NOM (en majuscules).....Prénom.....

ADRESSE :TÉLÉPHONE :

ADRESSE ÉLECTRONIQUE :DATE :

SIGNATURE :

COTISATION 2002 (entourez votre choix) : 8 euros 16 euros (soutien)

Chèque à libeller à l'ordre de l'Association pour la Sauvegarde
du Quartier Brienne Bazacle Amidonniers

PLATANES

Les courriers que nous avons adressés à différents services de la Mairie de Toulouse à propos de l'abattage expéditif des gros platanes du Canalet sont à ce jour restés sans réponse. Comptez sur nous pour ne pas abandonner le dossier...